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الف على صوورة ياء غير منقوطة (ى) وهي تسمى بالالف
المقصورة و تكتب في موضعين 

الاول - مل كلمه مكونه من اربعه حروف او اكثر 
مثل( مسعى -ملهى- انتهى) عدد حروفها اما اربع او 
الثاني:كل كلمه مكونه من ثلاثة احرف اصل الفها ياء 

مثل :(هوى - فتى- رمى) جميعها ثلاثيه اصل الفها ياء غير منقوطه
للتعرف عللى اصل الالف نعمد الى تغيير صورة الكلمة بان ناتي

بالمثنى او الجمع او الفعل المضارع او المصدر 
فما ظهرت فيه الياء دل على ان اصل الالف فيه ياء 

مثل:(فتى-فتيان- فتية) 
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الف على اصل صورتها (ا)  ولها 4 مواضع:

الاول- كل كلمة تتكون من ثلاثة احرف اصل الفها واو 
مثل(دعا - نجا-عصا) جميعها مكةنه من ثلاث احرف و

اصل الفهاا اواو لذالك كتبت على اصل صورة الف 
للتعرف على اصل الالف بالتغيير في صوره الجمله مثنى جمع فعل مضارع

او المصدر
مثال(دعا- يدعو -دعوه)

الثاني الكلمات الاعجميه(الغربية)
مثل(امريكا-طنطا-موسيقا) كلها كلمات اعجميه و يستثنى منها (موسى -

عيسى - كسرى - بخارى)
الثالث- جميع الاسماء المبنيه  ف الاسماء

( انا - هذا -اذا)
ويستثنى من ذالك: مت ى لدى انى الالى 

الرابعه- جميع الحروغ 
فالكلمات (الا - لا - ما) كلها حروف كتبت الفها على اصل صورة الف و

يستثنى منها (الى -عاى-بلى-حتى)

الالف في اخر الكلمة لها صورتان :



الحذف  :
 

الاول-  تحذف الالف خطا لالفظا
من الكلمات التالية:

*لكن- الرحمن-اله-أولئك-هذا -هذه-
هؤلاء-ذالك

*ابن-بشرط تن تكون بين علمين ثانيهما
اب لاولهما وليست في اول السطر

*اسم-اذا دخلت عليها همزة الاستفهام
مثل :أسمك على؟ او دخلت عليها باء

في البسملة  (بسم الله الرحمن الرحيم)
الثاني- تحذف ياء الاسم المنقوص اذا
كان : مرفوعا :او مجرورا او غير مضاف

ولا معرفه ب (ال) مثل 
هذا قاض ,مررت براع 

 

الثالث - تحذف حروف العله من اخر الفعل
المضارع المجزوم مثال:(لم يسمع- لم يسع
ولم يرم ولم يدع ,او فعل الامر المنتهي بحرف

عله مثل:(سعى -اسع - رمى - ارم 
الرابعه - تحذف (ال) التعريف من الكلمة

المبدوءة بلام اذا سبقت بلام مثل
:للسان,للغه 
مثال ايضا 

عن عبد الله بن عمر رضي الله عنه قال :
سمعت رسول الله صللى الله عليه وسلم
يقول: (كلكم راع و كلكم مسؤول عن رعيته

(
 تجد ان كلمه راع  قد حذفت الياء من اخرها

و اصلها راعي لانها اسم منقوص 
و كلمه تدع قد حذفت واو من اخرها و

اصلها تدعو لانها فعل معتل الاخر في
حالة جزم 

و كلمة اله قد حذفت الالف من وسطها
بدون سبب علمي الا لكثره الاستعمال 

 

 

الحذف : هو  اسقاط احد الاحرف في الكلمة رسما مع
بقائه في النطق وله اربع مواضع:



خلاصه الحذف:
ان ما يحذف من الامر الا اربع اشياء 

الالف من اول الكلمه او وسطها  الياء من
اخر الاسم المنقوص حرف العله من اواخر

الالف المجزومة او افعال الامر  و ال
التعريف ..



الزيادة :
الزيادة: هي اضافة(الالف او الواو ) الى رسم الكلمة مع عدم النطق به 

 

 
اولا - زياده الواو: تزداد الواو في اخر كلمه (عمرو)كتابة لا نطقا

,للفرق بينها و بين عمر 
و تزداد ايضا في الكلمات مثل:(اولئك-اولات-اولاء)

ثانيا : زيادة الالف  الزائدة ثلاث انواع 
أ. الالف الفارقه وهي الف تزاد بعد واو الدماعه في الافعال :

للفرق بين الفعل الواحد و فعل الجماعه 



أ. انت دعو ربك - ينجو الحذر
ب.هؤلاء دعو ربهم - الطلاب لم يهملوا واجباتهم 
ج. حضر معلمو المدرسه- اجتمع مديرو التعليم

تجد الافعال في (أ) مختومه بواو وليس بعدها اي الف لان
الفعل يدل على الواحد

بينما الافعال في (ب) مختومة بواو بعدها الف : للدلالة على
الجمع , اما المجموعه(ج) الواو وقعت اخر الاسم ولذالك لم

تلحقها الالف 

تابع الزيادة:



وهي الف تلحق اواخر الاسماء المنصوبة ، مالم يكن اخر الاسم تاء مربوطة او الفا بعدها
همزه 

غرس المزارع شجرة ضخمة .... اعطيت المحتاج غذاء و داوء .... قرات كتابا مفيدا
في المثال الاول لانها مختومة بتاء تانيث منصوبة لم تكتب الالف

وفي المثال الثاني لم تلحق الف تنوين النصب اخر الملمتين غذاء و دواء لانها مختومه بهمزه
قبلها الف 

و في المثال الثلاث لحقت الف التنوين النصب في الكلمتين (كتابا-مفيدا) لان اخرهما ليس
تاء مربوطة ولا همزه قبلها الف 

................................................................
ج. الف الاطلاق وهي الف تلحق بالقوافي الشعرية اذا كانت  متحركة بالفتح 

اذا اكرمت الكريم ملكتة  ---- زان اكرمت اللئيم تمردا 
نجد ان الكلمة (تمردا) قد لحقتها الف الاطلاق لانها متحركة بالفتح في القوافي الحركيه 

 
الخلاصه:

ان الحروف التي يمكن زيادتها هي حرفين فقط وهي ( الالف او الواو)
فاما الواو فانها تزداد في كلمه عمرو للتفرقه بين اسم عمر

و الاف ثلاثه انواع 
الالف الفارقه / وهي الالف التي تزاد في اواخر الافعال الداله على الجمع 

الف التنوين النصب وهي الف تزاد في اواخر الاسماء المنصوبة مالم تكن مختزومه بتاء
مربوطه او همزه ماقبلها الف 

الف الاطلاق / وهي الف تزاد في القوافي الشعرية

ب.الف التنوين النصب
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وصل الكلمات و فصلها :

الفصل هو كتابة كل كلمه
منفصله عن الاخرى 

(محمد طالب مجتهد ) 
ثلاث كلمات مستقلة في

النطق و منفصله في الرسم  

الوصل : هو ان تشبك كلمتان
او اكثر لتصبح كلمة واحدة في

الرسم (فسيكفيكهم)
خمس كلمات هي: حرف

العطف (ف) و حرف الاستقبال  
(س) و الفعل (يكفي) و الضمير
(ك)  و الضمير(هم)وقد وصلت
هذه الكلمات لتصبح في الرسم

كلمة واحدة.

القاعدة الاساسيه : كل كلمة مستقله في النطق يجب ان تكتب منفصله في الرسم 
و كل كلمة لا تستقل في النطق يجب وصلها..



كل كلمة مكونه من حرف واحد او حرفين غير صالحة للابتداء بها او الوقوف عليها مثل(فاء العطف- باء الجر-
اللام- و الضمائر المتصلة و ماشبهها مثل (لهم-كالاسود-علمت) نجد ان الكلمة الاوللاى مكونه من ل+هم و الثانيه

مكونه من ك+الاسود و الثالثه مكونه من علم+ت وقد وصلت الكلمتان لان احداهما لا يمكن ان يبتداء بها او يوقف
عليها  

.......................................................................
كل كلمتين دمجتا في اللفظ للدلاله عللى مسمى واحد

مثل(كهرومغناطيسيه-رأسمالية) هي ف الاصل مكونه من كلمتين 
وهي(كهربائية-مغناطيسية)- (رأس -مالية) 

....................................................
كلمة(من) توصل بالحروف الجر : من /عن/ في/ل/ب فتسقط النون من حرف الجر و تصبح (ممن-عمن-فيمن-لمن-

بمن) 
.............................................................

كلمة(ما الاستفهامية) توصل بحروف الجر : فتسقط الاف من اخرها كما تسقط النون من اخر حروف الجر (من/عن)
و تصبح (مم؟-عم؟-فيم؟-الام؟-علام) 
..................................................

كلمة ما غير الاستفهاميه توصل باسماء الاستفهام و اسماء الشرط و الظروف و الحروف الناسخه وبعض الافعال
فتصبح(اينما-كيفما-بينما-انما-حسبما-مثلما-عندما )ولا تسقط الالف من اخر ما.

ما يجب وصلة من الكلمات::


